Juntes 26 de leg. 78

PLAZA PUBLICA

El Nuevo Expansionismo Español México, Iberaamericanista Ferviente Las "Cabezas" de "Cambio-16"

POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

Quienes conocen, por leerla habitualmente, la revista semanal española "Cambio/16", aprecian mucho no sólo el papel precursor que le correspondió jugar en



Juan

apertura politica ibérica, sino también la calidad profesional de sus materiales, toca dos a menudo con excelente humor.

En dos números recientes, sin embargo, parece haber algo más que ingenio varbal. En el número 352, correspondiente a la semana del 3 al 9 de septiembre, la parte medular de la revista se inicia con una cabeza" que no es sólo parte del juego de palabras que utiliza el semanario para encabezar sus textos: "Juan Carlos I de lberoamérica" reza el titular de una información que se inicia diciendo que "el Monarca aprovecharía su estancia en México, en la segunda quincena de noviembre, para convocar una cumbre de jefes de estado iberoamericanos. La reunión tendría a Madrid como sede. Se celebraría en los próximos meses y de ella saldría la con-formación de un Consejo Rector intergubernamental de la Integración Iberoamericana...

El asunto no quedó allí, por lo menos para "Cambio/16". José Oneto director de la revista, que justamente hace dos números empezó a publicar bajo su firma la co-lumna "Aqui" y ahora", vuelve a la carga en el número 354, de fecha 17 a 23 de septiembre, es decir, el último que ha llegado desde Madrid a nuestro país. El periodista cree que el Presidente venezolano, Carlos Andrés Pérez, está asimismo interesado "en un ambicioso proyecto de cooperación iberoamericana que tenga no sólo un planteamiento económico, sino político

Esto daría, en la perspectiva de Oneto, un gran apoyo a la eventual convocatoria en Madrid a la junta cumbre de jefes de estado iberoamericanos. .Dicha junta - y aquí viene lo interesante para nosotros-parte de una "idea apoyada fervientemente, en principio, por Colombia, México y Costa Rica". Esa comunidad; por otra parte, no sería una reunión de iguales, sino que habría uno destinado a ser la cabeza. ¿A qué pais le corresponde semejante caudillaje? Ya lo adivinó usted. Según el director de "Cambio/16", en esa comunidad "España desempeñaría, por su situación de puente entre América Latina y la Europa comunitaria, y por su "ranking" de décimo país industrial del mundo, el papel de nación líder".

En México no sabemos nada de éstas expectativas españolas. En el capítulo de colaciones exteriores del segundo informe presidencial no hay nada que permita adivinar el "ferviente" apoyo mexicano al nueve colonialismo español. Ni siquiera se le dedica un párrafo especial a la visita del Presidente López Portillo a la península Iberica no obstante que todos sabemos cuánto le importó en lo personal dicho viaje al Primer Mandatario. Todo lo más que hay es una mención a la entrevista de estado que el Presidente sostuvo

con el Rey de España, en un breve párrafo en el que también se habla de encuentros con los gobernantes de la Unión Soviética y de Bulgaria.

Tenemos, por consiguiente, derecho a preguntarnos si alguien nos está tomando el pelo. Si es "Cambio/16" el asunto no es tan grave, porque tal vez sus informantes no están suficientemente informados. Pero si, en cambio, se tratara de nuestra cancillería, que muestra sus fervores sin que nosotros lo sepamos, sería asunto preocupante, porque no se vale dar pasos tan trascendentales en la política exterior sin que estemos enterados de ellos.

El propio semanario español al que nos referimos nos ofrece, en el mismo número donde aparece el artículo de Oneto, una muestra de su profesionalismo. En sus páginas 46 a 49, incluye un reportaje sobre México bajo el título —e aquí otro botón de su ingenio verbal—: "La revolución de nunca empezar". El epigrafe que acompaña a esa "cabeza" afirma que "cincuenta años después de que los Villas y los Za patas hicieran su revuelta por la tierra y por el pan, los ideales de la revolución siguen inalterables. La miseria campesina, el analfabetismo y el paro también siguen prácticamente inalterables. El partido revolucionario sigue nombrando presidentes para dirigir la revolución que, en realidad,

parece que nunca empezó".
El texto de "Cambio/16" sobre nuestro país tiene todas las desventajas del mate rial escrito por un enviado especial, que está pocos días en su destino y que de-pende mucho de las fuentes a las que puede acercarse. Una de ellas, Carlos Loret de Mola, no es confiable en absoluto. Pero el periodista español no se limitó, por fortuna, a escuchar a ese solo informante, lo cual no obsta para que se le pudiera aplicar la vieja anécdota del corresponsal de AP en Lima. Según este relato, en su primer día de labores en la capital peruana, cuando se dirigía de su oficina al bar, el corresponsal es testigo del atropellamiento de una viejecita por un automóvil, al medio día. A partir de este hecho, el periodista de AP remite su primer despacho de la siguiente manera: En esta ciudad colonial, donde a las doce del día los automóviles atropellan a las etc.

El anónimo enviado de "Cambio/16" expresa, sin embargo, afirmaciones tan compartibles como ésta: "México puede, mal que bien, enorgullecerse de poseer el sistema democrático más duradero de latinoamérica. Pero el gran tinglado político, montado con una sagacidad única, dista mucho de parecerse a lo que los pensado-res decimonónicos, liberales o socialistas. imaginaron como "gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo".